
                                       Он помнит летчика Виктора Талалихина.  

     Наш поисковый отряд «Эхо войны» активно занимается «талалихинской» темой. 

Посещение мест, связанных с Виктором Талалихиным, это интересно и познавательно. 

На Втором Межрегиональном слете талалихинцев, состоявшемся 30 октября 2014 года 

мне посчастливилось вручить племяннице героя, Наталье Александровне 

Талалихиной, сделанный своими руками самолет И-16 с частичкой самолета 

Талалихина. До этого события, в последних числах июня 2014 года мне, Васькину 

Дмитрию, ученику 6 «а» класса московской школы № 2053, удалось побывать в селе 

Тепловка Вольского района Саратовской области, где родился будущий герой 

Советского Союза летчик Виктор Талалихин. Об этой поездке хотелось бы рассказать. 

На доме, где жил будущий герой, осталась табличка, но дом обветшал и уже нежилой. 

Мне захотелось больше узнать о родине героя. Я огляделся, и в 20 метрах от бывшего 

дома Талалихиных, через дорогу, на заборе дома № 134, увидел звезду и надпись: 

«Здесь живет ветеран Великой Отечественной войны». Дверь нам открыла супруга 

ветерана.  Николай Васильевич Баринов, несмотря на то что ему нездоровилось, нас 

принял. Разговорились.  

- Николай Васильевич, день добрый! Хотелось бы узнать о малой родине Виктора 

Талалихина - селе Тепловка. Кто из жителей его помнит? 

- Сейчас уже никого из родных Виктора не осталось в живых, кто его помнит. 

Несколько лет назад умер его двоюродный брат Кобяков Иван Павлович.  Очень 

смутно помню Витю я. Мне было лет 6-7, он приезжал к своим родным в Тепловку из 

Вольска, где семья Талалихиных жила с 1925 по 1933 г.г. Он постарше был меня на 

целых 7 лет!          

- Николай Васильевич, а как Вы попали на фронт? 

- Призвали меня в возрасте 17 лет 2 мес., в конце 1942 года, третьим из семьи. До этого 

две сестры, 1920 и 1923 годов рождения,  ушли на фронт. До апреля 1943 г. учили в 

городе Пугачеве на командира отделения, с мая 1943 г. отправили на фронт в район 

Брянска, затем перебросили в Калининскую область в район  города Лихославля, и 

после этого до конца войны  я командовал 2 отделением 1 взвода 4 роты 2 батальона 
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гвардейской армии. Воевал в Белоруссии и Прибалтике. Там и встретил Победу.  

- Что самое страшное было на войне? 

- Страшно было перед атакой. И не за себя. Сидишь в окопе, думаешь, что в атаке 

могут убить, мать похоронку получит, ой, слез-то будет. А как ракета подымет в атаку, 

встаешь, командуешь: «Отделение, встать, вперед!» Тут уже страха нет и в помине, 

думаешь о том, как выполнить боевую задачу. 

- Как проходили боевые действия с Вашим участием? Что запомнилось более 

всего? 

- Всякое бывало, отчетливо помню, как получил первое ранение в лицо. Это было под 

местечком Крупяэ в Прибалтике. Но сейчас хочу рассказать о том, как у меня в 

отделении узбек один воевал. И смех и грех. Поднял я свое отделение в атаку, бежим, 

все кричим: «Ура!!!», он: «Уря!!!». Остановились. Спрашиваю, почему не стреляешь, 

винтовка твоя где? «Здесь», - говорит он и показывает на винтовку не наперевес, а за 

спиной. «Патроны есть?», - спрашиваю его. «Есть», - отвечает. «Где они?» - 

спрашиваю.  А в ответ: «В вещмешке».  

- Николай Васильевич, многие из ветеранов не очень хотят говорить о войне, а 

некоторые мои ровесники считают, что в наши дни слишком много идет 

разговоров о Великой Отечественной войне. Нужно ли все это, на Ваш взгляд? 

- У нас на фронте была поговорка: «Кто не был, тот побудет. А кто был, тот никогда не 

забудет». Вот нас, ветеранов, собирали в канун 9 Мая. Поднялся один из 

присутствующих, моложе нас, не воевал и говорит: «Да хватит о войне, да о войне, 

надоели со своей войной!» Поднялся я и говорю ему: «А ты там был, чтоб забыть? 

Был?... Нельзя забыть. Это предательство тех, кто погиб и не дожил до Победы. Мы 

все, и я в том числе, перед ними в неоплаченном долгу. Забыть – значит предать их!»  

    Выходил я из дома ветерана Великой Отечественной войны со светлым чувством на 

душе и радостью от общения с интересным человеком. Николай Васильевич помнит 

войну, но мало о ней говорит. Трудно переживать ее события снова. Я понял¸ что 

ветераны - это настоящие люди, живущие без фальши. И нам надо не забывать, что 

благодаря участникам Великой Отечественной войны мы и живем на свете. 



  

Фотография Н.В. Баринова с наградами. 

 

 

Ветеран Великой Отечественной войны Н.В. Баринов дома. Фото 2014 года 


